

Ein Mann der Tatkraft

Am 5. Juni verstarb der Theologe René Leudesdorff

Er war vor allem ein Mann der Tat: René Leudesdorff, Pfarrer und weltweit bekannt als »Befreier Helgolands«. René Leudesdorff wurde 1928 in Berlin geboren, studierte evangelische Theologie, war unter anderem Geschäftsführer des Diakonischen Werkes und Kommunikationschef im Dienst der Christoffel-Blindenmission. Für seine Verdienste um Helgoland erhielt er 1993 das Bundesverdienstkreuz. Gott, der Herr, hat ihn, der noch bis in die letzten Wochen hinein tätig sein durfte, am 5. Juni in Flensburg im Alter von 84 Jahren zu sich gerufen.

Auch die mitteldeutsche Kirche verdankt ihm viel, respektive die einstige Kirchenprovinz Sachsen: Leudesdorff gründete die »Evangelische Zehntgemeinschaft« (EZG) und war viele Jahre ihr Leiter.

»Als er vor mehr als zwölf Jahren zum ersten Mal in das Magdeburger Bischofsbüro kam und erste Ideen für den geistlichen Besuchs- und Vertretungsdienst von Pfarrerinnen und Pfarrern im Ruhestand entwickelte«, schreibt Axel Noack, ehemaliger Bischof der Kirchenprovinz, »war er

selbst schon lange im Ruhestand. Er hatte etliche Vertretungsdienste in der Altmark und besonders in Jerichow geleistet, was ihm zur zweiten Heimat wurde. Unermüdlich hat er Menschen in ganz Deutschland bedrängt, den Erhalt der Jerichower Klosterkirche und des Klosters zu unterstützen. Da ist ihm viel gelungen.

René Leudesdorff wollte mehr: Die Idee, Pfarrerinnen und Pfarrer zu gewinnen, die bereit sind den zehnten Teil des Jahres, also etwa fünf Wochen, in einer Gemeinde der Altmark (und mittlerweile weit darüber hinaus!) mit einem Vertretungsdienst zu unterstützen, war geboren. Er hat für diesen Dienst geworben; und wer ihn kannte weiß, dass sich seinem drängenden Werben niemand entziehen konnte. Und: Er hat die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Zehntgemeinschaft auch in einer geistlichen Gemeinschaft zusammengeführt, die regelmäßig zusammenkommt. Seit Jahren gibt es in den Sommermonaten einen durchgängigen »Präsenzdienst« in Jerichow: Mehrmals täglich werden Andachten und Gespräch für die Touristen und Besucher angeboten. Die EZG



Als der »Befreier Helgolands« ist er weltweit bekannt geworden: René Leudesdorff

Foto: Christoph Müllerleile

hat sich gut entwickelt, viele tun mit. Aber sie wissen auch: René Leudesdorff ist der Anreger, Begründer und Motor dieser Gemeinschaft. Ihm danken wir die Impulse für die Arbeit und das Durchhalten auch bei Niederlagen und Enttäuschungen. Wir danken Gott, dass er ihm eine solche große Kraft und Begabung geschenkt hat. Er konnte an so vielen Orten und in unterschiedlichen Aufgaben unermüdlich tätig sein und hat es doch in tiefer geistlicher Einsicht gekonnt, noch bei guten Kräften die leitende Verantwortung für die EZG in jüngere Hände zu geben.«

(mkz)

Glaub + Heimat Mitteldeutsche Kirchenzeitung, 17.06.2012, S.5